

Municipios de B.C. con adeudo de 4 mil 602 millones de pesos

- Lejos, pero muy lejos, vimos grandes obras en estos tres años de gobierno, por el contrario, existe un gran rezago en materia de infraestructura

Por Francisco Domínguez



Financiamientos de municipios por tipo de acreedor

Saldos al 30 de junio de 2019

(millones de pesos)

Entidad federativa	Banca múltiple	Banca de desarrollo	Emisiones bursátiles	Otros ^{1/2}	Saldo total
Baja California	1.402	2.991	-	210	4.602
Ensenada	610	-	-	-	610
Mexicali	-	990	-	-	990
Tecate	152	-	-	-	152
Tijuana	640	2.001	-	-	2.640
Playas de Rosarito	-	-	-	210	210

Las cinco nuevas administraciones municipales de Baja California que hoy entraron en funciones tendrán que cargar a cuentas con el desaseo de las finanzas en los Ayuntamientos que dejaron sus antecesores, un problema adicional, es el periodo de 2 años que tendrán (para empatar las elecciones en 2021), por lo que el margen de maniobra será aún menor que en pasadas administraciones.

De acuerdo con las cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), los cinco municipios del Estado suman en total obligaciones

financieras por 4 mil 602 millones de pesos al 30 de junio del presente año. Las cuales se dividen en mil 402 millones con la banca comercial y 2 mil 991 millones con la banca de desarrollo.

La ciudad de Tijuana (alcalde Arturo González) continúa encabezando la lista como la más endeudada, no solo del Estado, del país, con obligaciones por 2 mil 640 millones de pesos al primer semestre de este 2019. Mexicali (alcaldesa Marina del Pilar Ávila), registra un adeudo por 990 millones de pesos y se mantiene entre los 10 municipios con mayores

obligaciones de México.

Por lo que respecta a Ensenada (alcalde Armando Ayala), en las últimas tres administraciones la tendencia ha sido a la alza. Para el periodo de referencia, la deuda es por 610 millones de pesos, sin duda, la ciudad es la que enfrenta mayores complicaciones financieras, incluso las calificadoras como Verumen le dejaron la nota en negativo.

Sobre Tecate (alcaldesa Zulema Adams) y Playas de Rosarito (alcaldesa Aracely Brown), la primeras reporta obligaciones financieras por

152 millones de pesos y la segunda documenta un adeudo por 210 millones de pesos.

Cabe mencionar que en los cinco municipios se dio el mismo caso, Ayuntamientos endeudados, pero que sus obligaciones no se vieron reflejadas en mayores recursos para obra pública, lo cual es el ideal para este tipo de créditos con Hacienda.

Lejos, pero muy lejos, vimos grandes obras en estos tres años de gobierno, por el contrario, existe un gran rezago en materia de infraestructura, que en algunos casos como

el de Mexicali, han sido duramente criticados por las calificadora Fitch y HR Ratings.

No podemos soslayar que estas deudas son exclusivamente con Hacienda y aparte hay obligaciones por pagar a corto plazo con los proveedores, contratistas y en algunos casos por laudos laborales, que esos temas tendrán que verlos inmediatamente los cinco alcaldes y alcaldesas que entraron hoy en funciones.